

ÍNDICE ANALÍTICO

ZEPHYRVS

REVISTA DE PREHISTORIA Y ARQUEOLOGÍA

ISSN: 0514-7336

LV, 2002 - 354 páginas

Fuente de la clasificación: CDU. Fuente de los Descriptores: Autor. Todos los derechos reservados

903 (460 + 469) "632"

Eduardo GARCÍA SÁNCHEZ. Becario Predoctoral UNED. Departamento de Prehistoria e Historia Antigua. Universidad Nacional de Educación a Distancia. C/ Senda del Rey, s/n. E-28030 Madrid. Correo-e: homoergaster@bec.uned.es

Las primeras ocupaciones humanas de la península Ibérica: una visión de síntesis

Zephyrvs, 55 2002, pp. 19-59

Este artículo revisa aquellos yacimientos peninsulares donde se ha propuesto la existencia de vestigios de actividad antrópica durante el Pleistoceno inferior. Esta revisión crítica permite realizar una propuesta de cronología para los primeros representantes del género *Homo* en territorio peninsular. Los datos de Barranco León 5 y Fuentenueva 3 (Granada) y Gran Dolina (Sierra de Atapuerca, Burgos) podrían situar estos grupos de homínidos entre el episodio de polaridad positiva Gilsá (OIS 34) y poco antes del tránsito paleomagnético Brunhes/Matuyama (OIS 20), límite convencional Pleistoceno inferior/medio.

Península Ibérica. Paleolítico inferior arcaico. Pleistoceno inferior final. Modo tecnológico I. Olduvaiense.

903 (460.13) “632”

*Javier BAENA PREYSLER** y *Elena CARRIÓN SANTAFÉ***. * Profesor titular del Departamento de Prehistoria de la UAM. ** Alumna de Tercer Ciclo del Departamento de Prehistoria de la UAM

El nivel III de la Cueva del Esquilieu (Castro-Cillórigo, Cantabria)

Zephyrus, 55 2002, pp. 61-76

El nivel III de la Cueva del Esquilieu es el nivel superior de una larga secuencia musteriense (no concluida) que hasta el momento ha proporcionado trece niveles fértiles. La posición estratigráfica y cultural de este nivel, así como la situación geográfica del yacimiento (Picos de Europa) hacen de la colección que presentamos un interesante exponente del Musteriense final cántabro. El análisis de los materiales ha permitido reconstruir una secuencia técnica caracterizada por los esquemas de talla discoides, en los que apenas se atisban elementos de evolución industrial.

Paleolítico medio. Cantabria. Secuencia. Talla discoidal.

903 (460:6) “632”

Marcel OTTE y *Pierre NOIRET*. Service de Préhistoire. Université de Liège, 7, place du XX Août, bât. A 1. B-4000 Liège, Belgique. Correo-e: prehist@ulg.ac.be

Origine du Solutrén: le rôle de l’Espagne

Zephyrus, 55 2002, pp. 77-83

La “culture” solutréenne de France devrait être séparée en deux éléments clairement distincts. (1) Le “Proto-Solutrén” et le Solutrén “ancien” sont liés aux phases récentes du Gravettien des plaines du Nord. (2) Le Solutrén “moyen et récent” semble originaire d’Espagne. Un mouvement issu de l’Afrique du Nord, dans la phase la plus aride, constitue l’hypothèse la plus vraisemblable pour cette extension.

Afrique. Immigration. Acculturation.

903.6 (460.18) “632”

M^a Soledad CORCHÓN RODRÍGUEZ. Dptº. Prehistoria, H.^a Antigua y Arqueología. Universidad de Salamanca. Correo-e: scorchon@usal.es

El Tardiglaciario y la transición al Postglaciario en la Meseta Norte española: una visión de síntesis

Zephyrus, 55 2002, pp. 85-142

Las investigaciones realizadas en los últimos años han permitido la catalogación de veintiocho yacimientos del Paleolítico superior/Epipaleolítico, y estaciones con Arte rupestre. El análisis de los datos polínicos de yacimientos y turberas, así como de la fauna, permiten reconstruir las características medioambientales durante el Tardiglaciario y la transición al Postglaciario, y precisar las fases de ocupación de la Meseta. La calibración de las dataciones ¹⁴C de los yacimientos de la Meseta Norte y de otros cercanos en el valle medio del Ebro y Navarra, permiten relacionar las ocupaciones con el nuevo marco crono-climático establecido a partir de los sondeos en el hielo de Groenlandia. Según estos datos, la horquilla temporal establecida es más reducida de lo que se supone habitualmente, discutiéndose la cronología tradicionalmente propuesta para los yacimientos y el Arte parietal de la Meseta Norte española.

Paleolítico superior y Epipaleolítico. Meseta Norte. Tardiglaciario. Datación de yacimientos y Arte rupestre. Contexto crono-climático. Arte paleolítico.

903.01 (460.231) “632”

Javier MANGADO, Raül BARTROLÍ, Manuel CALVO, Jordi NADAL, Josep M. FULLOLA y Maria Àngels PETIT. Seminari de Estudis i Recerques Prehistòriques (SERP). Facultat de Geografia e Historia. Departament de Prehistoria, Historia Antigua y Arqueología. Universidad de Barcelona. Correo-e: fullola@trivium.gh.ub.es

Evolución de los sistemas de captación de recursos entre el Magdaleniense superior final y el Epipaleolítico geométrico de la Cueva del Parco (Alòs de Balaguer, La Noguera, Lleida)

Zephyrus, 55 2002, pp. 143-155

En el trabajo que presentamos se analizan los cambios apreciados en las formas de aprovisionamiento de materias primas líticas y de recursos alimentarios en los niveles de Magdaleniense final y Epipaleolítico en la Cueva del Parco (Alòs de Balaguer, Lleida). Se incide también en aspectos tecnológicos y funcionales de las industrias líticas. El resultado final del estudio es el establecimiento de unos patrones de cambio o de continuidad en cada uno de los aspectos tratados.

Paleolítico superior. Magdaleniense. Epipaleolítico. Arqueopetrología. Tecnología lítica. Traceología. Arqueozoología.

903.08 (469) “632”
7.031.1 (469) “632”

*Marcos GARCÍA DIEZ** y *Thierry AUBRY***. * Departamento de Geografía, Prehistoria y Arqueología. Universidad del País Vasco. C/ Tomás y Valiente, s/n. 01006 Vitoria. Correo-e: marcosgarcia@inicia.es. ** Parque Arqueológico do Vale do Côa. Av. Gago Coutinho, 19, 2º. 5150 Vila Nova de Foz Côa (Portugal)

Grafismo mueble en el valle de Côa (Vila Nova de Foz Côa, Portugal): la estación arqueológica de Fariseu

Zephyrus, 55 2002, pp. 157-182

El repertorio de arte mueble paleolítico en territorio portugués es muy reducido. Durante los trabajos arqueológicos realizados, con carácter de urgencia en diciembre de 1999, en la estación de Fariseu (Vila Nova de Foz Côa, Portugal) se localizaron dos plaquetas de esquisto en contexto estratigráfico. A falta de dataciones radiométricas de los niveles arqueológicos, y sobre la base del estudio de las evidencias líticas, la primera de ellas, con un rico repertorio temático, se adscribe a momentos finales del Magdaleniense. La segunda, con sólo una figura zoomorfa, se relaciona con ocupaciones del Magdaleniense antiguo o Protosolutrense. Se realiza una valoración de las evidencias dentro del contexto peninsular, prestando especial atención a la vertiente mediterránea, y se relacionan con el grafismo rupestre del valle de Côa, aportando así elementos de inserción cronológica para caracterizar el amplio repertorio rupestre del valle de Côa.

Grafismo mueble paleolítico. Fariseu. Valle de Côa. Portugal.

903.27 (828) “10/18”
7.031.3 (828) “10/18”

*María Teresa BOSCHÍN**, *Alicia Marta SELDES***, *Marta MAIER***, *Rodolfo M. CASAMIQUELA****, *Rossana E. LEDESMA***** y *Gonzalo E. ABAD***. * Facultad de Filosofía y Letras. Universidad de Buenos Aires-Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas de la República Argentina. Correo-e: mboschin@mail.retina.ar. ** Facultad de Ciencias Exactas y Naturales. Universidad de Buenos Aires-Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas de la República Argentina. *** Centro Nacional Patagónico-Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas de la República Argentina. **** Facultad de Filosofía y Letras. Universidad de Buenos Aires

Análisis de las fracciones inorgánica y orgánica de pinturas rupestres y pastas de sitios arqueológicos de la Patagonia Septentrional Argentina

Zephyrus, 55 2002, pp. 183-198

Se presentan los primeros resultados de una línea de trabajo que se apoya en los análisis químicos para determinar los componentes inorgánicos y orgánicos presentes en muestras de pinturas rupestres y de residuos de pintura (pastas) recogidos en excavaciones arqueológicas. El objetivo es elucidar los procesos de trabajo y los conocimientos que estuvieron disponibles para las sociedades indígenas que habitaron los sectores central y occidental de la Patagonia Septentrional Argentina con posterioridad al undécimo siglo de nuestra era y hasta finales del siglo XIX. Nos interesa conocer las “receptas” de los talleres prehispánicos y determinar diferencias regionales y/o cronológicas.

Química arqueológica. Sociedades indígenas. Patagonia Argentina. Arte rupestre.

903.01 (460.13) “636”

Roberto ONTAÑÓN PEREDO. Universidad de Cantabria-Departamento de Ciencias Históricas. Edificio Interfacultativo. Avda. de los Castros, s/n. 39005 Santander. Correo-e: roberto.ontanon@unican.es

Las puntas líticas con retoque plano del Calcolítico cantábrico: análisis tecnopológico y contextual

Zephyrus, 55 2002, pp. 199-229

Este artículo intenta una aproximación al conocimiento del grupo más característico del repertorio industrial calcolítico en la región cantábrica, constituido por las puntas líticas con retoque plano. Fundamentado en un estudio de base numérica que incluye la utilización de diversas técnicas estadísticas, este acercamiento combina los tres aspectos que creemos más relevantes desde el punto de vista interpretativo en relación con este grupo industrial: un análisis de índole contextual, una consideración morfológico-evolutiva y una aproximación estilística. Finalmente se incluye una serie de consideraciones generales acerca de la dimensión socioeconómica de este tipo de proyectiles en el Calcolítico cantábrico, basadas en la interpretación de la evidencia anterior.

Calcolítico. Región cantábrica. Puntas líticas. Retoque plano.

003.01 (460 + 469) “639”

Jesús RODRÍGUEZ RAMOS. Dpt. de Ciències de l'Antiguitat i de l'Edat Mitjana, U.A.B.

La escritura ibérica meridional

Zephyrus, 55 2002, pp. 231-245

En este artículo se discuten algunos problemas sobre la transcripción del sistema de escritura íbero meridional, mediante el análisis interno, la paleografía evolutiva y la ayuda de los paralelos lexicales de la lengua íbera documentada en escritura íbera levantina. Finalmente se expone un esquema preliminar de la evolución paleográfica de algunos de sus signos.

Escritura íbera. Ibérica variante meridional. Epigrafía íbera. Ibérica.

389 (460) “652”
946.0 “652”

Leonard A. CURCHIN. University of Waterloo. 200 University Avenue West Waterloo, Ontario, Canada, N2L3G1

La metrología de los celtíberos y su romanización

Zephyrus, 55 2002, pp. 247-255

Hasta ahora, apenas ha sido investigada la metrología celtibérica, a excepción de pesos monetarios. A base de las medidas de adobes prerromanos, se propone un pie celtibérico de 24 cm. En cuanto a los pesos, podemos aceptar un módulo de 9 g para joyas de plata y algunas monedas de bronce; sin embargo, las pesas de telar no se conforman a ninguno sistema metrológico. Con el tiempo, se adoptaron medidas romanas de largura (como indican las dimensiones de ladrillos, tejas y monumentos arquitectónicos) y de peso.

Metrología. Celtibérico. Romanización.

903.4 (460.181) “639”
72.03 (460.181) “639”

*Jesús CELIS SÁNCHEZ**, *M.^a Jesús GUTIÉRREZ GONZÁLEZ** y *Jesús LIZ GUIRAL***. * Instituto Leonés de Cultura de la Diputación Provincial de León. ** Departamento de Prehistoria, H.^a Antigua y Arqueología de la Universidad de Salamanca

Nuevos datos y aportaciones a la secuencia cultural de la ciudad de *Lancia* (Villasabariego, León, España)

Zephyrus, 55 2002, pp. 257-282

Mostramos en nuestro artículo los últimos avances de la investigación en *Lancia*. En las campañas más recientes hemos trabajado en el centro de la ciudad romana, probablemente muy cerca del *forum*, en dos conjuntos arquitectónicos: unas pequeñas termas y un *macellum*, descubiertos y en parte excavados en los años cincuenta y sesenta del pasado siglo. Los nuevos datos que aportamos representan un avance en el conocimiento de la funcionalidad y las distintas fases cronológicas de ambos edificios. Es también importante la localización de unidades arqueológicas, pertenecientes a la fase prerromana del yacimiento, que nunca habían sido detectadas *in situ*.

Arqueología romana. Urbanismo romano. *Thermae*. *Macellum*. Segunda Edad del Hierro. Arquitectura doméstica prerromana.

903.4 (460.187) “65”

*Enrique ARIÑO GIL**, *Santiago RIERA I MORA*** y *José RODRÍGUEZ HERNÁNDEZ**. * Departamento de Prehistoria, Historia Antigua y Arqueología. Universidad de Salamanca. ** Instituto Jaime Almera (CSIC)

De Roma al medievo. Estructuras de hábitat y evolución del paisaje vegetal en el territorio de Salamanca

Zephyrus, 55 2002, pp. 283-309

En un trabajo anterior presentamos los resultados de una prospección intensiva en la comarca de La Armuña. En este nuevo estudio se procede a una interpretación detallada de los datos. Tras el trabajo de campo se observa que no existen indicios de ocupación prerromana. El poblamiento romano se desarrolla de forma repentina en la zona a partir de la época flavia y se mantiene con pocos cambios durante todo el Imperio. La fotografía aérea y el material de superficie permiten detectar la presencia de dos villas (Aldealhama y Prado de Abajo) con sus dependencias anejas. A partir del siglo V los puntos de hábitat se multiplican, aunque la calidad de las construcciones es inferior. Los siglos VIII-XI son un periodo de vacío de información que ni los materiales arqueológicos ni las fuentes pueden rellenar. A partir del siglo XI el hábitat está establecido de forma definitiva en los pueblos actuales. Los datos de poblamiento se complementan con los que aporta un sondeo para la extracción de un registro polínico. Durante el periodo romano la cubierta forestal era todavía importante, aunque ya estaban presentes los cultivos cerealísticos. A partir del siglo V se observa una atención preferente hacia la ganadería lo que supone una mayor presión sobre el bosque. Este proceso se interrumpirá hacia el siglo VIII, momento en el que la actividad ganadera se retrae, aunque continúan las actividades agrícolas. El siglo XI aportará una mayor diversidad agrícola en la que aparecerá por primera vez la viña, hecho corroborado por la documentación escrita de la época.

Prospección intensiva. Poblamiento romano. Poblamiento visigodo. Registros polínicos. Fotografía aérea. Arqueología del paisaje. Evolución del paisaje. Salamanca (España).

903 (4-14) “627”

*Olaf JÖRIS** y *Esteban ÁLVAREZ FERNÁNDEZ***. * Forschungsbereich Altsteinzeit des Römisch-Germanischen Zentralmuseums. Schloss Monrepos. 56567 Neuwied (Alemania). Correo-e: joeris.monrepos@rz-online.de. ** Deptº. de Prehistoria, H.^a Antigua y Arqueología. Fac. de Geografía e Historia. Universidad de Salamanca. C/ Cervantes, s/n. 37002 Salamanca (España). Correo-e: estebanalfer@hotmail.com

Algunas precisiones sobre la terminología empleada en la segunda parte del Tardiglacial en Europa Central y el problema de su aplicación en el SW de Europa

Zephyrus, 55 2002, pp. 313-320

Los interestadiales Meiendorf, Bølling y Allerød han sido definidos en la parte norte de Centroeuropa y se han aplicado como cronozonas en diferentes contextos paleoclimáticos en el Hemisferio Norte durante el Tardiglacial.

La comunidad científica que se dedica a las investigaciones de tipo paleoclimático y arqueológico parecen obviar el hecho de que el interestadial Meiendorf ha sido definido como predecesor de la secuencia Bølling-Allerød y que hay enormes dificultades con la sincronización de la secuencia Dryas Antiguo-Bølling-Dryas Medio.

En Centroeuropa, la sincronización de registros polínicos muy detallados con el sondeo en los hielos GRIP demuestra la existencia de un gradiente climático muy fuerte desde el sur al norte de Europa durante el Tardiglacial. Por lo tanto, los interestadiales del norte de Europa (Meiendorf, Bølling, Allerød) no pueden servir como cronozonas del Tardiglacial de forma universal con referencia a sus composiciones polínicas características, pero son de gran importancia para la comprensión de la historia de la vegetación a nivel regional.

Los sondeos realizados en el Ártico nos ofrecen una información climática de todo el Tardiglacial y funcionan como secuencias de tipo cronoestratigráfico. La sincronización detallada de las secuencias terrestres con los sondeos llevados a cabo en el Ártico podrá realizarse en un futuro próximo, usando la calibración radiocarbónica de alta precisión basada en la dendrocronología tardiglacial.

Tardiglacial. Cambio climático. Bioestratigrafía de la vegetación. Sondeos en Groenlandia.

572 (460.357) “632”

903 (460.357) “632”

María HABER URIARTE. Dptº. Prehistoria, H.^a Antigua y Arqueología. Universidad de Salamanca. C/ Cervantes, s/n. 37007 Salamanca. Laboratorio de Antropología Física. Facultad de Medicina. Universidad de Granada. Avda. Madrid, s/n. 18012 Granada. Correo-e: mariahaber@ole.com

Fragmento de hueso frontal del Musteriense de Cueva Horá (Granada, España)

Zephyrus, 55 2002, pp. 321-327

Se estudia un hueso frontal procedente del nivel III de Cueva Horá (Darro, Granada), ubicada al sureste de la Península Ibérica. Es uno de los yacimientos que, junto a la Cueva de La Carigüela, presenta una larga estratigrafía en la que se puede seguir la evolución de las industrias.

El fragmento óseo a analizar se localiza en los niveles superiores del Musteriense, definido como Típico, que refleja una pervivencia musteriense durante el Pleniglacial Superior. No sólo se plantea el estudio antropológico de este fragmento neurocraneal, sino que se analiza el contexto en el que aparece, así como sus implicaciones.

Hueso frontal. Musteriense. Cueva Horá.

903.27 (460.356) “63”

Rafael MAURA MIJARES. Departamento de Prehistoria e Historia Antigua. UNED

Las pinturas rupestres de la Raja de Retuntún (Casarabonela, Málaga): fundamentos para su revisión

Zephyrus, 55 2002, pp. 329-334

Los trabajos de reconocimiento y localización de estaciones rupestres con arte esquemático en la provincia de Málaga que, con el apoyo del Departamento de Prehistoria e Historia Antigua de la U.N.E.D., vienen realizándose desde 1998, han puesto de manifiesto la necesidad de una serie de revisiones particulares, entre las que se encuentra la que aquí presentamos, y de un replanteamiento global de este fenómeno en dicho marco territorial.

Arte rupestre esquemático. Provincia de Málaga. Nuevas figuras.